## RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

MANSILLA LORY, Josefina. Las condiciones biológicas de la población prehispánica de Chohula, Puebla. Estudio de las líneas de Harris. Colección Científica, no. 82, Antropología Física. Instituto Nacional de Antropología e Historia. México. 78 pp.

A pesar de que el estudio osteológico de los habitantes antiguos de México ha sido uno de los aspectos sobresalientes de la Antropología Física en este país, contamos aún, por diversos motivos, con escasos trabajos que aborden el tema a nivel de poblaciones.

Tratándose de la paleopatología, esta situación es aún más marcada. En efecto, el estudio de las condiciones de salud de los pueblos anteriores a la Conquista requiere, además de la descripción de los casos osteopatológicos notables, del examen de colecciones óseas que permita valorar los fenómenos de salud y enfermedad en el contexto histórico y social de los grupos prehispánicos.

Bajo este enfoque se ha elaborado el trabajo que ahora comentamos, referente a las condiciones biológicas de los cholultecas prehispánicos. Se basa el estudio en la identificación y cuantificación de las líneas de densidad radioopaca (línea de Harris), que se han venido aplicando al estudio de grupos humanos prehistóricos; su interés radica en que indican fenómenos de detención del crecimiento por influjo de factores ambientales, principalmente enfermedades severas y alimentación deficiente, que actúan durante la vida del individuo.

El examen acucioso de dicha manifestación en la colección esquelética de Cholula, Puebla, ha permitido a la autora del estudio mencionado señalar la existencia de condiciones de vida adversas en los sujetos cuyos restos óseos se examinaron, provenientes de barrios pobres de la antigua urbe cholulteca.

El análisis estadístico y, en general, el manejo riguroso de los datos obtenidos confiere a este trabajo una gran relevancia en su proyección osteoantropológica, a la par que demuestra la utilidad y la necesidad de este tipo de enfoque en la investigación de la dinámica biosocial de las sociedades prehispánicas.

CARLOS SERRANO